
三源合流的神学展望 

王志勇牧师：三源合流不仅仅是个异象，感动，事工，重要的是它在圣经中有神学上

的根基。这个神学上的根基就是我们经常总结的三大权威圣经，圣灵，圣徒，并且三

源合流本身就是关于圣经，圣灵和圣徒。圣经是我们基督徒个人，家庭，教会，乃至

社区国家，都当以圣经为最高的权威和标准，如果没有这个最高的权威和标准就是混

乱的。第二个就是圣灵。为什么圣灵也是非常重要的呢？因为圣经本身就是神所默示

的，如果没有神的灵我们就不懂神的事，哪怕是在字句上我们也很难明白它的精义。

宗教的灵就是从宗教学上，从人类学上，从神学上，一看都懂了，但雅各书上说你相

信上帝只有一位，独一神论，你信的不错，是正统信仰，但是鬼魔也信，甚至恐惧战

兢。如果没有神的灵，改变我们的生命；如果没有神的灵，把神的爱浇灌在我们心

中；如果没有神的灵，把神的律法刻在我们心版上，一切所谓的圣经教义，纯正神

学，都无非是字句，都无非是表面的功夫，学来学去也无非是一个大脑袋，连我们自

己的生命也得不到造就。所以说圣经是一个客观的权威，圣灵在心中给我们的光照，

是一个主体性内在性的权威，罗马书八章说圣灵与我们同在证我们是神的儿女，如果

没有圣灵的开启和同证，为什么说圣经是无谬的，为什么说上帝是独一的，为什么说

耶稣基督是独一的救主，为什么说上帝要建造教会，为什么说传福音非常重要，这些

方面从理性上来讲，从字句上来讲，谁也不能够说服谁，但是最终能够说服人心的那

是圣灵本身。所以圣灵与我们同证，这个内在的权威，对我们的信仰是至关重要的，

因为我们相信在圣经还没有完全成典之前，旧约世代就有了圣灵。摩西五经没有写成

以前，挪亚与上帝同在都是同被一灵所感的，所以，圣灵本身作为三位一体的上帝，

作为住在我们心中的上帝，在我们基督徒的信仰中是极其重要的。另外讲到圣徒的时

候，圣徒就是基督的身体，就是圣而公之的教会。教会就是基督的身体，基督是教会

的元首，我们是互为肢体，那么圣徒有何权威呢？因为无谬的圣经，圣灵的光照，那

如何去判断来自圣灵的光照呢？所以说，我信圣灵，我信教会，我信圣徒相通，而且

耶稣差派门徒的时候，不是说给你一本无谬的圣经就好了，甚至也不是说你被圣灵充

满就好了，大使命落实的一个至关重要的环节，就是凡我所吩咐你们的，都教训他们



去遵行，接待你们的就是接待我的，拒绝你们的就是拒绝我的，所以我们看到圣徒的

传承，生命的印证，这个权威性也是至关重要的。当时奥古斯丁是哲学家，宗教家，

他对各种宗教都是很精通的，但是他在忏悔录中说如果没有教会，特别是教父来讲解

圣经，就不知道何为圣经正确的解释，所以说新教教会中圣徒的权威，也就是上帝所

设立的职分，牧师的职分，教师的职分，先知的职分，彼此互相的教导互相的遮盖，

这些方面都是非常重要的，这就是从三源合流来看圣经，圣灵，与圣徒。它确确实实

有神学的根据，这个根据是基于圣经，基于在我们心中的圣灵，基于大公教会历代圣

徒的相通。 

汪永强弟兄：谢谢王牧师的分享。教会在三源合流当中的位置，是圣徒按照教会的形

式彰显出来了。但是，当我们讲到一些数字例如三四五时，会想到一个百分比，想到

三位一体的神时，它是有不同的功能不同的位份，那么当我们认识三源合流时它们三

个之间的关系什么样的？是同等重要吗？ 

周小安牧师：讲到这个关系要从不同的角度来看，如果从一个实际的角度来看的话，

圣经就相当于第一层楼，是根基，任何事情的判断首先要从圣经的权威来看，不符合

圣经的话其他的都不需要谈了，过了圣经关之后，才可以谈，第二步就是圣徒圣传，

因为我们现在遇到的事情不是直接从第一世纪来的，我们是活在 21 世纪，是这样一

个地点一个处境，你对圣经的了解对神学的了解都不是你从生下来就有的，从你第一

次接触教会，第一次听到福音，第一次听到见证，就是这样一点一点积累起来的，你

出生的时候一张白纸什么都不懂，那么你对圣经了解到什么程度，就是从圣徒圣传来

决定的。所以教会是有一个传承的，我们都在这个教会的传承里面，所以我们要尊重

这个传承，就像奥古斯丁的例子，他那么有知识有学问，他对圣经的理解也是在教会

里学到的，你离不开这个传承的，这是第二个权威。但是呢，有这两个权威还不够，

举个例子，耶稣来了，法利赛人是有圣经的权威的，当然那个时候只有旧约的文本，

他们也有这个圣传，他们犹太教对圣经是很尊重的，但是耶稣来了，他们就发现仅有

圣经和圣传，还不够用。耶稣说认识我的就是认识我的父，到我面前来的，是父把他

带到我面前来的，其实呢这个就是圣灵。所以当圣徒的传承面临一些问题，像一代一



代的人离开了教会，对于这些问题，教会该如何去面对，你有圣经你有传承你还要知

道这些问题要怎么解决。对于个人，你有圣经，但对于一些实际的问题比如你明年的

工作会去哪里，你都发现没有现成的答案，所以你就发现还有一个权威，就是圣灵，

按照实际的角度，它们常常就有这样一个次序，我个人常常使用这个次序。 

王志勇牧师：小安牧师强调三重功用式的权威，圣经就是第一层楼，直接违背圣经

的，就不用谈了，但是对于合不合乎圣经会有不同的解释，那么我们就要回到大公教

会的圣传。我信圣经，我信圣灵，我信圣而公之的教会，初期教会，中世纪教会，改

革宗教会，但是还是要寻求圣灵光照的本身。或者从传承来讲呢，有三大传承，一是

文本性的传承，这是非常重要的，因为圣经本身就是圣灵所默示的，二是人与人之间

的传承，这也是非常重要，使徒约翰传讲生命之道，耶稣也说凡我所吩咐你们的，要

传给他们，教训他们要遵守，这是生命和真理的传递，但是不管是文传还是人传，如

果没有圣灵在心中做工，光照祝福，那么这一切都是徒然。所以这三重的传承彼此的

连接，是一个完整的图画，是一个神学的大楼。圣经是根基性 的，圣徒是既要有圣经

又要有圣灵，最终来说没有神的灵就不明白神的事。我们明白的事也是圣灵开恩赐给

我们明白的事。三位一体的神有三个位格，每个位格又有各自的功用，讲到圣父上帝

的时候是创造之工，讲到救赎之工更多的是提到圣子，讲到救赎的功用更多的是圣

灵，但这都是同一位上帝。那么讲到三源合流时，既要讲到三也要讲到一，圣经是一

个客观性的标准，圣灵给我们提供主观性的光照和经历，圣徒本身既要有客观性的真

理圣经的启示，也要有主观性的经历，就是圣灵的光照，圣徒就要在这两大翅膀之下

才能平衡健康的飞翔。 

汪永强弟兄：总结一下刚才讨论的就是说圣传和圣徒应该是等同的，当我们讲到三位

一体的神时是指有三个位格，但是对于三源合流的理解每个人都会不一样，可能某一

方面对某些人比较重要，另一方面比较次要，但是一个基本是圣经是基础，圣徒是第

二，圣灵是来帮助圣徒理解圣经。 



王守仁教授:  我们教会里面基督徒生活最大的权威就是圣经，圣经无误论，但我们从

来没有说圣传无误，说圣经无误不是指圣经的翻译本无误，是指圣灵所默示的那个原

本无误。但是如果说我们有圣灵的启示就够了，不需要别人来教导你，并引用约翰一

书 2：27 来论证这个论点的话，是不太对的，我们需要去看看前后文，很多字在不同

的前后文里面意思会不一样，引用圣经不可断章取义。保罗明说我讲的话你要用理性

去分析，但很多人认为属灵的人不需要靠理性，只要圣灵告诉你，什么都知道，可问

题是同一段圣经，圣灵告诉你这个意思告诉他那个意思，我们两个讲的意思差个 179

度半，谁对呢？如果我们按照圣经解经的方法，分析希腊文的文法，运用解经的基本

原则去找，你就可以查出来。 

王志勇牧师：所以神学上说蒙圣灵的光照，不是圣灵感动我，也不是圣灵启示我，因

为如果这样说我们就不需要读圣经，直接把我们的启示写下来就好了。如果不严谨

的，比较松散的讲圣灵又给我启示了，那就会有王志勇启示录，李志勇启示录，像佛

经一样不知有多少卷了，那圣经可能就不止 66 卷了，在启示录中说这经上的话既不

可加添也不可删减，从特殊启示的角度而言，圣经已经成典，已经封顶了。 

王守仁教授：这本圣经明讲神的启示完毕了，所以耶稣基督是神最后的启示，如果说

神给我启示了是违反圣经的。 

C 姐妹：那可能只是词用错了，并不是有那个意思。 

王守仁教授：词用错了，就是观念错了，会误导人。 

王志勇牧师：比较好的说法是求圣灵光照我使我能够明白进入神话语的规模。当我们

用理性来思考的时候，理性是得蒙圣灵的光照，不能把圣灵的光照和理性的认知分

开，更不能对立起来。通常圣灵做工是不会直接光照我们，而是光照我们的理性，这

不会脱离开字句，也不会脱离开文本。严谨的讲圣经都是圣灵默示的，同时明白圣经

需要圣灵的光照，讲圣灵的感动圣灵的启示比较松散，不分别的话容易产生混乱，一

般牧师讲道之前祷告都是求圣灵的光照，使弟兄姐妹真正进入圣经明白圣经。我们千

万不要把理性的认与圣灵的感动圣灵的光照对立起来，圣灵真正在我们心中做工是光



照我们的理性，使我们真正明白圣经，使我们借着对圣经的明了真正认识上帝，真正

认识耶稣基督，也真正认识自身，在信心寻求理解的过程中得蒙圣灵的光照。圣经，

圣灵，圣徒这三重权威中，圣经是最重要的，是绝对性的权威，当我们讲到无谬说的

时候只能够指圣经，即使是圣灵的光照也不可能违背圣经，它是使人更好的理解圣

经，也要避免常常出现的两大错误，一是圣灵成为了我们绝对的权威，二是在天主教

中的教皇的教训是无谬的，从历史上看很多教皇都是大罪人的。当讲到权威的时候大

家都希望找到一个无谬的权威，或者是在文本上或者是在人的传统上或者是在圣灵的

感动上，最稳妥的是圣经都是神所默示的，于教训，督责，使人归正，教导人学义都

是有益的，叫属人的人得以完全，预备行各样的善事。 

C 姐妹：圣灵是光照我们的理性来更多的认识他，那怎么理解领受了神的话，领受了

神的异象呢？这些应该是不在理性的范围之内吧？ 

王志勇牧师：当我们讲到领受神的话，领受神的异象时是需要用理性的方法理性的语

言表达出来，还是离不开理性的。 

王守仁牧师:  圣经中所讲的异象与今天所讲的是不一样的。使徒行传中说少年人要见

异像，老年人要做异梦，这里的异象是指要把福音传到全世界去，在古时候人们认为

整个世界的中心就是罗马，所以把福音传到罗马去，就达到了我的异象，所以保罗到

了罗马之后，使徒行传就不写了。 

周小安牧师:  关于异象异梦领受神的话这些是属于圣灵的恩赐。但圣灵恩赐的运用要

符合圣经的原则，要以圣经为标准这是第一标准，圣灵的恩赐或者解释圣经或者应用

圣经，绝对不会改变圣经的文本，圣经是正典。圣灵的恩赐是超越理性的，比如祷告

医治等等这些，在教会牧养的时候都需要。 

 


